

QUATRE EXEMPLES DE MAISONS DE LA CITOYENNETÉ

Kingersheim

La Maison de la Citoyenneté se présente comme le lieu central de Kingersheim, où s'exercent les fonctions essentielles de la démocratie : la délibération, l'élaboration et la coproduction avec les habitants, la décision politique et l'implication citoyenne. Elle est aussi le lieu de célébration des mariages.

Un équipement d'intérêt général au service de tous

Ancienne ferme patrimoniale transformée, au centre du village, en un amphithéâtre moderne, la Maison de la Citoyenneté est un repère collectif, un lieu symbolique dédié à l'apprentissage de la démocratie. Là, habitants, organisations, élus, sachants ont la possibilité de construire du commun. Elle s'offre comme une fabrique de citoyenneté.

A l'entrée, les sculptures de Pierre Muckensturm rappellent la réalité d'une communauté faite d'individualités diverses. **La salle de convivialité, le parvis et l'agora ont été dénommés respectivement Jaurès, Moulin et Mendès-France.** Le premier symbolise l'utopie d'un monde meilleur. Le second incarne la résistance à toute forme d'oppression, le troisième représente la régulation si nécessaire à nos sociétés modernes.

Reconstituée avec les mêmes volumes et façades d'origine, l'ancienne ferme Schurch abrite **un hall d'accueil et une salle de convivialité destinée aux mariages, aux réceptions et à des expositions consacrées particulièrement à l'histoire de Kingersheim.**

Le Hall d'entrée et le bar permettent l'organisation de temps conviviaux, tandis que **l'espace musée** reçoit les expositions thématiques de la Société d'Histoire de Kingersheim.

La salle de convivialité / salle des mariages, modulable, accueille les mariages et parrainages républicains, et les réunions des commissions municipales et extramunicipales. Cet espace est un **lieu privilégié de délibération et d'implication** des Kingersheimois engagés dans les conseils participatifs et les ateliers de travail sur la citoyenneté (Réseau d'échange réciproque de savoirs...).

La partie ancienne de la ferme est par ailleurs dotée d'une adjonction de bois et de verre. Cette partie du bâtiment, c'est **l'Agora** qui peut accueillir plus de cent personnes. Configuré pour favoriser l'écoute, le dialogue et l'échange, équipé d'un vidéo-projecteur et d'un système de diffusion et de sonorisation professionnelle pilotée par régie, cet espace **accueille toutes les réunions officielles nécessaires à la vie démocratique et institutionnelle de la commune** (ex : les conseils municipaux) mais aussi **toutes les rencontres importantes organisées dans le cadre des États-Généraux Permanents de la Démocratie** (réunions publiques, conférences, conseils participatifs...). Elle peut également être louée à d'autres institutions de l'agglomération (m2A, SITRAM...).

En lettres d'or, sur les murs de l'agora, quatre citations emblématiques de la philosophie de la Maison de la Citoyenneté, mais aussi des États-Généraux Permanents de la Démocratie.

Pierre Mendès-France : *« Dès qu'un homme trouve un sens universel à son action, fût-elle humble ou quotidienne, il découvre en lui un citoyen ».*

Emmanuel Mounier : *« La politique n'est pas tout, mais le Politique est en tout ».*

Jean Jaurès : *« Le courage, c'est d'aller à l'idéal et de comprendre le réel ».*

Hannah Arendt : *« Le pouvoir naît quand les hommes travaillent ensemble. Il disparaît quand ils se dispersent ».*

Toulouse

Les maisons de la citoyenneté sont des lieux d'animation de la démocratie locale, de rencontres entre élus, associations et habitants, d'organisation de débats citoyens et de ressources pour les associations participant à la vie du secteur.

Grande Synthèse :

La maison des assos rajeunit... et devient la maison de la citoyenneté !

Rénovée, spacieuse et lumineuse, la maison de la citoyenneté projette le lien associatif essentiel à notre époque – car tout ne se résume pas aux réseaux sociaux même si c'est un outil pertinent – dans la modernité.

Les objectifs de la Maison de la citoyenneté

Pimpante, elle propose aux acteurs du monde associatif un accompagnement efficace dans la mise en œuvre de leurs projets. Elle héberge d'ailleurs désormais le service dédié à la vie associative, le rapprochant ainsi des bénévoles et responsables d'assos!

Ce renouveau physique sera aussi l'occasion de :

- Susciter et favoriser la prise d'initiatives chez les jeunes en proposant des temps de rencontre autour de la notion d'engagement.
- Inviter un nouveau public et travailler à la continuité de la vie associative grand-synthoise.

Un espace d'information, de communication et de formation

- Mise en place d'un fonds documentaire avec prêt de revues spécialisées et d'ouvrages
- Espace informatique en accès libre aux associations avec possibilité d'être accompagné pour la création de nouveaux supports de communication (réseaux sociaux..)
- Mise en place de sessions de formation des membres associatifs sur les thématiques diverses en fonction des besoins.

Une nouvelle offre de services

- Prêt de salles de réunion ou éventuellement pour certaines manifestations
- Service de photocopies
- Soutien administratif
- Boîtes aux lettres pour les courriers des assos dont le siège social est sur place.
- Prêt de matériel : sono, micro, écran, vidéoprojecteur
- Permanence d'une personne spécialisée en comptabilité
- Permanence juridique

Mulhouse

La maison de la Citoyenneté

La maison de la Citoyenneté se veut être un lieu favorisant l'expression. Elle repose sur quatre actions principales :

Pour l'Action Citoyenne : Organisation de forums citoyens, permettant aux hommes et aux femmes de se rencontrer, afin de débattre ensemble sur des sujets de société.

Pour la Société Multiculturelle : Aider les personnes à se prendre en charge dans les formalités courantes. L'établissement propose des services (recherches d'emploi, soutien au logement...), offre un lieu permanent d'accueil et d'écoute, favorise l'expression écrite et orale, etc. La maison organise des rencontres et manifestations favorisant l'expression, l'écoute et la compréhension.

Pour les Solidarités Internationales : Soutenir les initiatives et projets de la population, et relier les expériences de chacun par la mise en réseau.

Pour l'économie et les finances solidaires : Offrir un centre de ressource, de documentation et de formation. Les membres réfléchissent et expérimentent les systèmes monétaires solidaires et distributifs. Cette action permet également de développer le commerce équitable.